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ЗНАКОМСТВО
– С Викторией мы родом из подмосковного Орехово- 

Зуева. Учились в одной школе, только она – на год старше. 
Мы виделись, но не замечали друг друга, а в более зрелом 
возрасте познакомились в интернете. Увидели фотографии 
в профиле и поняли, что вроде бы лица знакомые, так разго-
вор и завязался. После начали встречаться. В 2007 году об-
венчались, а в 2008-м зарегистрировали брак в загсе. Плана 
по рождению определённого количества детей точно не бы-
ло. Наверное, с Божьей помощью так получилось: сыграла 
роль духовная составляющая – уверенность, что аборт – это  
детоубийство и большой грех. 

ДЕТИ
– У нас шесть мальчиков и две девочки. Самому старшему – 

Кириллу – 23 года, младшему – Алексею – 1 год 7 месяцев. 
Старший уже не с нами живет, он выбрал стезю военно-

го и служит в Вооруженных силах РФ. Дмитрий занимает-
ся волейболом, участвует в городских и областных сорев-
нованиях. Павел и Ваня увлекаются баскетболом. Вместе 
с Аней мальчишки ходят на занятия в военно-патриоти-
ческий клуб «Десантник» у нас здесь, в Кинешме, Федор 
начал ходить на борьбу, а остальные – Мария и Алексей – 
еще маленькие. 

ЛИЧНЫЙ ПРИМЕР
– Мы стараемся жить в русских традициях. Хотим вернуть-

ся к корням, так сказать, жить как наши бабушки и дедуш-
ки. Поэтому и уехали из Московской области в Ивановскую.  
У нас свой дом, хозяйство, дети видят это и помогают. В вос-
питании ребенка лучше всего действует собственный пример, 
потому что сколько ни говори, но если ты сам чего-то не де-
лаешь, то и он не будет. Нужно уважать ребенка и его инте-
ресы. И немножко урезать личное, потому что время и силы 
нужно посвящать не себе, а ближним: семье и детям.

ПЛАНЫ
– Дима собирается поступать в сельхозакадемию после 

11 класса, пока он только 9 класс заканчивает, но с буду-
щим призванием определился. Ивану 14 лет, и он еще ду-
мает: стать ему поваром или строителем. Дома все сам го-
товит, получается у него отлично! Павел в нашей семье от-
вечает за творчество. Сейчас в «Десантниках» занимаются, 
и ему вроде как военным хочется быть, но в то же время и в  

театральный тянет. Ему постановки нравятся, любит рисовать  
и лепить. Аня хочет стать учителем, но она только 4 класс  
заканчивает, и вряд ли это серьезное намерение. 

ВОСПИТАНИЕ
– Мы постоянно учимся у детей и, конечно, на собственных 

ошибках. Сейчас у ребят просто огромная нагрузка: учеба, 
кружки, и давить на них, требовать слишком много не стоит. 
Надо прислушиваться к детям, понимать, что им интересно, да-
вать возможность развивать себя. Должно быть постоянное вза-
имодействие с ребенком. Чувствуешь, что где-то немножко на-
до поднажать, а где-то наоборот – подбодрить, замотивировать. 
Мне, например, со старшим приходилось так делать, когда он 
ленился идти на тренировки. А сейчас говорит: «Как же хоро-
шо вы меня воспитывали!» Теперь он это ценит и понимает.  
У каждого ребенка есть папка с их достижениями – медаля-
ми, дипломами. И мы иногда открываем эти папки и смотрим: 
«Где вы только не бывали, в чем только не участвовали!» Это 
очень их мотивирует.

ТРАДИЦИИ 
– По воскресеньям мы всей семьёй ходим в храм, там в ал-

таре прислуживают трое наших сыновей – Дмитрий, Иван и 
Павел. Мальчики сами изъявили такое желание, подошли к 
батюшке, и тот их благословил. Мы и дома совместные мо-
литвы устраиваем, поэтому для мальчиков это естественный 

процесс. Старший раньше тоже прислуживал, когда была та-
кая возможность. А после службы, как правило, у нас соби-
раются бабушки, дедушки, мы общаемся, играем в настоль-
ные игры, устраиваем чаепития и викторины, такой день се-
мьи получается. Потому что на неделе все в суете, а побыть 
вместе семьей – это очень важно. 

МОТИВАЦИЯ
– Нас часто спрашивают о семье, о том, как это – быть 

многодетными и что для этого нужно. Посоветую всем со-
мневающимся – рожать! Суть, как мне кажется, заключается 
в словах Президента: основа семьи – духовно-нравственная.  
Я считаю, что никакими деньгами не заставишь рожать ни 
второго, ни третьего ребенка, да даже и первого, а важна 
именно духовная составляющая, понимание, что аборты – 
это очень и очень печально. А еще не нужно думать о день-
гах – это точно. У нас тоже были разные периоды в жизни. 
Были и такие, когда денег хватало только на хлеб, но это не 
главное. Главное, что в доме всегда должен быть детский 
смех. Это мотивирует и бодрит. Мужчина становится муж-
чиной и будет стремиться зарабатывать больше денег, что-
бы всех прокормить. И конечно, Господь не оставляет такие 
семьи, всегда помогает. Кстати, на нашем примере люди по-
нимают, что большая семья – совсем не страшно, и заража-
ются этой идеей. А мы выбрали свой путь, идем по нему и 
даже не сомневаемся! 

ГОД СЕМЬИ2

СВОЙ ПУТЬ
«Мы люди православные и стараемся жить по вере», – 
говорит Николай Скрипко, линейный обходчик  
Ивановского ЛПУМГ, именно поэтому у них с женой  
Викторией настоящая русская семья, в которой восемь детей. 
С Николаем мы поговорили о том, как воспитывать детей  
в исконных традициях. 

Настоящая русская семья Скрипко

– Мы с будущим мужем Константином вместе учились в 
школе. Романтические чувства вспыхнули, когда сдавали вы-
пускные экзамены в 11-м классе. Я сидела за первой партой, 
а он за мной. Однажды Костя посмотрел на меня, и как-то 
всё сразу стало ясно. Мы оба отличники, медалисты, акти-
висты школы, участники олимпиад и мероприятий. Встре-
чались пять лет, ходили на свидания, а потом решили по-
жениться, – рассказывает Лолита. С тех пор прошло уже  
17 счастливых лет.

У супругов Аргентовых три дочки: Дарья, София и Ольга.
– О том, что он хочет стать многодетным отцом,  

Костя задумался еще в пятилетнем возрасте, это его мама 
рассказывала. Тогда она не придала значения словам ребен-
ка. Но повзрослев, он реализовал свои желания: уговорил ме-
ня на троих детей, на четвертого пока не поддаюсь! – улы-
баясь говорит Лолита.

Жизнь Лолиты Аргентовой и до замужества, и после 
была связана с танцами, она рассказывает, что двадцать 
лет занималась в народном хореографическом ансамбле 
танца «Ритм». Сейчас по стезе творчества продолжают  
идти ее дочки.

Старшей – Даше – 16 лет. Она учится в десятом классе 
лицея-интерната «ЦОД» в Нижнем Новгороде на «отлично» 
и получает стипендию. В ее активе уже есть один диплом – 
Даша окончила художественную школу им. А.В. Ступина в 
Арзамасе. Она любит поэзию, танцы, выступления на сцене, 

охотно участвует в городских и региональных олимпиадах, 
где нередко занимает призовые места. 

– Даша сама захотела поступить в лицей. Мы ее не стали 
отговаривать, объяснив, что её будущее зависит от неё, – 
делится Лолита. 

Средней – Софии – сейчас 11 лет. С пяти лет она занима-
ется в детском коллективе «Горошины», г. Арзамас, которым 
руководит ее бабушка – Наталья Шульте. 

– Моя мама связала свою жизнь с хореографией 
очень давно, а потом и нас с сестрой увлекла танцами.  
Досталось и мужу. Костю она научила танцевать вальс, 
и у него отлично получается, честно говоря, – признает-
ся Лолита.

Самой младшей – Оле – всего четыре года. Она – отдуши-
на и любимица всей семьи. По словам родителей, это очень 
нежная, добрая девочка, которая поет, рисует, мастерит по-
делки. Заниматься танцами она тоже собирается, как только 
ей исполнится пять лет.

Говоря о вопросах воспитания, Лолита искренне призна-
лась, что она – очень строгая мама. 

– Выученные уроки, чистота в комнате, порядок по-
сле игр – все это аксиомы в нашем доме. Бывает, я толь-
ко посмотрю на девочек, а они уже всё понимают без слов. 
Старшие смотрят за младшими, если нужно, могут и по-
кормить, и поиграть, и погулять. Они у нас и хозяйки, и по-
мощницы. А еще Даша и Соня пекут замечательные блины. 
Используют мой рецепт, но у них получается вкуснее, са-
ма не понимаю, как так происходит, но, наверное, это пра-
вильно. Дети должны быть лучше, чем мы, – комментиру-
ет наша героиня.

Аргентовы любят проводить досуг вместе, часто играют 
в настольные и развивающие игры. Они уверены, что сов- 
местное времяпрепровождение – одна из главных ценностей  
семьи. Их девиз: «Вся семья вместе – душа на месте». 

Наших героев радует, что в семье царят доверие, поддерж-
ка и взаимовыручка. Сестры делятся друг с другом малень-
кими секретиками, а вечером рассказывают родителям, как 
прошел день. Есть у них и свои традиции: младшей дочери 
папа перед сном обязательно читает книгу, а все вместе они 
ходят на квизы, принимают участие в конкурсах, когда выда-
ется свободное время, любят петь.

– Да, мы не всегда успеваем погулять с детьми или  
выучить уроки, да и отдых на всех получается достаточно 
дорогой, но это не беда! Просто муж и дети знают, что я 
их люблю, знают, что их всегда ждут дома, а это, на мой 
взгляд, самое главное!  

ЖЕНСКОЕ ЦАРСТВО
У специалиста по социальной работе 1 категории  
ДОБО «Ласточка» Лолиты Аргентовой любящий муж  
и три прекрасные дочки. О том, как образовалась  
их большая и красивая семья, читайте в этом материале.

Красавицы-дочки – гордость родителей



Павел и Ольга познакомились в санатории, 
когда им было по 12 лет, и после – следую-
щие восемь – они не виделись. Вторая встре-
ча состоялась в 2004 году, когда молодым лю-
дям было уже по 20. 

– Однажды я зашел к маме на работу – 
в детский сад. А она говорит: «Иди по-
здоровайся, у нас тут воспитатель но-
вый, ты ее знаешь». Так мы и увиделись 
с Олей снова. Погуляли, ходили на свида-
ния, а в 2006 году поженились, – расска-
зывает Павел.

С тех пор семья Хоревых выросла. Счаст-
ливые супруги воспитывают троих детей: 
старший – Иван – учится в девятом классе, 
ему 15 лет, среднему – Андрею – восемь, а 
маленькой Ксюше четыре года. Отец рас-
сказывает о них с большой любовью и гор-
достью: 

– Дети разносторонние, каждый – лич-
ность со своими увлечениями. В этом году 
Ваня сделал акцент на учебе, ему ОГЭ сда-
вать. У него ярко выраженная тяга к мате-
матике и информатике, в 10–11 классах пла-
нирует сделать упор на эти предметы. Ан-
дрей более спортивный. В школе у них есть 
секция по троеборью, там он выплескивает 
свою энергию. А Ксюша еще маленькая, но 

уже мастерит украшения, пробовала валя-
ние из шерсти. 

У Ольги Хоревой педагогическое образо-
вание. Она решила поучаствовать в програм-
ме «Семейный детский сад», направленной 
на создание дополнительных мест для ма-
лышей, которым не хватило мест в стацио-
нарном муниципальном дошкольном учреж-
дении. Суть в том, что мама может и зани-
маться детьми, и получать зарплату. Главное, 
чтобы у нее было соответствующее образо-
вание и квалификация. Ольга подошла под 
все критерии. 

– 12 лет назад мы получили дом от го-
сударства, который стал площадкой для 
открытия дополнительной группы дет-
ского сада нашего микрорайона. Ежеднев-
но к нам приходят 10 детей от полутора 
до трех лет, а из основного детского сада 
спешит няня на подмогу. Схема такая: ре-
бята ясельной группы год ходят в «домаш-
нюю» группу, а потом уходят в основной 
детский сад, – рассказывает Ольга. – Я за-
метила, что семейный детский сад положи-
тельно влияет на малышей. Когда их приво-
дят родители, они практически не плачут, 
потому что уверены: идут в гости к сосед-
ке тете Оле – мы же тут все друг друга 

знаем. Кто-то к нам уже второго или да-
же третьего ребенка определяет. Такая 
плавная социализация детей помогает им 
быстро и безболезненно адаптироваться в 
обычном детском саду.

Конечно, у такого явления есть и свои ми-
нусы. Первый – в доме всегда многолюдно, 
поэтому всё и всегда нужно держать в чисто-
те и порядке, следить, чтобы никаких лиш-

них вещей нигде не было – дети маленькие, 
им все интересно, и значит – надо попробо-
вать на вкус. Но супруги не унывают и под-
держивают друг друга.

– Отдельное спасибо моей жене, она все 
успевает. И детей воспитывает, и рабо-
ту в садике организует, и домашний уют 
обеспечивает. Ей удобно, не надо нику-
да ходить, никуда ездить, не надо задер-
живаться после работы, – комментиру-
ет Павел.

А чтобы не «перегореть» на работе, Хоре-
вы стараются хотя бы раз в год вырваться на 
Черноморское побережье. Автомобильные пу-
тешествия нравятся всем членам большой се-
мьи, которая, по убеждению наших героев, – 
счастье, требующее огромной любви, терпе-
ния и заботы.   

ОСОЗНАННОСТЬ
– У нас с мужем было совершенно четкое 

желание иметь большую семью, и даже сейчас 
не против её еще немного расширить. Мы ни-
когда не загадывали, сколько детей будет или 
сколько хотим, но и не отказывались, потому 
что дети – это хорошо, это счастье, а счастья 
много не бывает! Старшему нашему ребен-
ку сейчас 15 лет, а младшему – два месяца. 
Он немного раньше срока родился. Должен 
был в феврале, а родился в декабре – поторо-
пился. Теперь мальчиков и девочек пополам:  
4 и 4 – ровно идем, без перевесов.

БЫТ
– Конечно, жене трудно, тут не поспоришь, 

но как-то хватает сил, хотя вот последний ре-
бенок дался тяжело, она сама в этом призна-
лась. Пока жена была в роддоме, я занимал-
ся домашним хозяйством и, если честно, не 
чаял, когда Оля вернется, чтобы на работу  
выйти, там проще! Сейчас, слава Богу, техни-
ка выручает: стиральная, посудомоечная ма-
шины, недавно робот-пылесос купили. Ну, и 
дети помогают. У каждого из них есть свои 
обязанности: один подметает, другой помога-
ет полы мыть. Бытовые вопросы решаем все 
вместе, по-другому никак. Иду с работы, что-
то покупаю, в выходные стараюсь дела делать. 
А еще у нас дети учатся в школе: одна – во 
вторую смену, остальные – в первую; серьез-
но занимаются спортом в ФОКе «Приокский». 
Утром я их отвожу на учебу, а днем жена кру-
тится: кого домой, кого на тренировку, кого в 
школу. Только в ФОК за день 5–6 раз ездит. 
Мы не герои, все естественно. Я бы не ска-
зал, что нас с женой быт заел. Конечно, бы-
вает, что и спорим, но в конечном итоге по-
нимаем, что это все глупости, мелочи, а есть 
действительно важные вещи.

ИМЕНА
– Я стараюсь, чтобы имена детей подхо-

дили к отчеству. Меня же Василий зовут, со-
гласитесь, странно же будет звучать Снежа-
на Васильевна, как однажды хотела моя жена. 
Мне это кажется нелепым. Поэтому при вы-
боре имен пытаемся прийти к общему знаме-
нателю: чтобы обоим нравилось и к святцам 
подходило. Однако старославянские имена 
тоже детям давать не хотим. Поэтому назва-
ли их Александр, Мария, Григорий, Ксения,  
Ульяна, Дарья, Кирилл и Андрей. 

ЦЕЛИ
– Дети сами выбирают увлечения по интере-

сам. Гриша тхэквондо занимается, девочки – ху-
дожественной гимнастикой. У старших все се-
рьёзно: Маша сейчас готовится к сдаче нормати-
ва на кандидата в мастера спорта, а Ксюша – на 
первый взрослый разряд. У младших пока все 
попроще: у Ульяны – 3-й юношеский, а Даша 
еще без разрядов. Причем у Ксюши были очень 
серьезные успехи в плавании – второй юноше-
ский разряд, но пришлось выбирать. Тренер не 
хотел ее отпускать, говорил: «Будешь чемпион-
кой, я тебе гарантирую», но ей художественная 
гимнастика больше нравится, – говорит Ольга. 

– Старший сын любит IT, но это не все его 
интересы: он года два в храме звонарем был. 
Правда, профессиональное обучение не про-
ходил, в силу возраста ему никто диплом не 
даст, ведь это работа на высоте, а вот неофи-
циально – научился. Сначала поднимался на 
звонницу со взрослым человеком, смотрел, за-
поминал, а потом и подменял штатного звона-
ря, пока тот в другом храме служил. Сейчас, 
к сожалению, поставили автоматический зво-
нарь, и надобность в услугах сына отпала. Од-
нако Александр продолжает ходить в церковь 
и помогает там в алтаре, – поясняет Василий. 

ДУХОВНОСТЬ
– Мы придерживаемся духовных ори-

ентиров и практически каждые выходные 
ходим в храм. Только обычно не с само-
го утра, потому что дети маленькие и всю 
службу они не выстоят, а вот старший сын 
самостоятельно к 8 утра туда идет. Одно 
время он хотел в духовную семинарию по-
ступать, потом стал к IT склоняться. Я по-
ка не знаю, на чем он остановится, и стара-
юсь не влезать со своим мнением. Главное, 
чтобы у него самого было стремление, по-
тому что без этого ничего не получится, – 
уверен Василий. 

ТРАДИЦИИ 
– Хоть нас и много, обедать-ужинать ста-

раемся все вместе. Девчонки поздно закан-
чивают, но мы их ждем и собираемся за од-
ним столом. Обсуждаем, у кого какие события 
произошли за день, занятия детей, успехи на 
секциях. Они сами любят делиться новостя-
ми, рассказывать, что получается, а что нет, 
куда двигаются, какие планы и так далее. Это 
важно, – считает Ольга Грачёва. 

ПЛАНЫ
– Нам, как многодетным, выделили зе-

мельный участок еще в 2014 году, строим-
ся по мере сил и возможностей, а пока жи-
вем все в двухкомнатной квартире. Так что 
мечта есть, а вот когда она исполнится – по-
ка не знаю. Недавно взяли кредит и купили 
две семиместные машины, а то за езду всей 
семьей в пятиместной стали штрафовать, –  
улыбается Василий. 

УВЛЕЧЕНИЯ
– Мы периодически в разных конкурсах 

участвуем, – рассказывают супруги. – Нас 
администрация Приокского района Нижнего 
Новгорода и соцзащита приглашают на меро-
приятия, а мы и не отказываемся. В 2019 го-
ду заняли второе место в областном конкур-
се многодетных семей, в конце прошлого го-
да пытались участвовать во всероссийском 
конкурсе «Это у нас семейное», но из-за по-
явления восьмого ребенка пришлось от даль-
нейших туров отказаться. Думаю, потом все 
наверстаем, нечего сидеть, надо инициативу 
проявлять, а то мхом покроешься!  
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Счастье быть вместе

Ольга с воспитанниками

Время с семьей – бесценно

СЧАСТЬЕ – ОНО РАЗНОЕ
У одних служебный роман заканчивается легкой интрижкой, а у наших героев – крепкой 
семьёй и восьмерыми детьми. Инженер по надзору за строительством 2 категории группы  
по стандартизации, нормированию и контролю за расходованием материально-технических 
ресурсов Инженерно-технического центра Василий Грачев и его жена Ольга, специалист  
по имуществу 2 категории, о своей семье рассказывают с большой теплотой и любовью.  
То, что для многих кажется невозможным, для них совершенно естественно и обыденно. 
Своим рецептом счастья Василий и Ольга поделились и с нами. Записывайте ингредиенты – 
взболтайте, но не смешивайте! 

У НАС ДОМА ДЕТСКИЙ САД
Говорят, где трое детей, там и четвертому есть место. В доме Павла Хорева, мастера 
производственного обучения учебного участка по эксплуатации и ремонту линейной части 
газопроводов, оборудования ГРС и защиты от коррозии Учебно-производственного центра, 
место находится троим своим и 10 соседским детям. Как так получилось, сейчас расскажем. 







ГЛАВНЫЙ СИМВОЛ ГОДА
Начало Года семьи в России было ознаме-

новано эстафетой огня. Зажженный в Свято- 
Троицком монастыре Мурома, на родине свя-
тых Петра и Февронии, он был доставлен в 
Москву. Оттуда вместе с участниками фору-
ма «Родные-любимые» отправился в россий-
ские регионы.

В Починковском районе пламя всероссийско-
го семейного очага «Сердце России» встречали 
представители семьи Дуденковых: мама, папа 
и четверо детей – Валерия, 17 лет, двойняшки 
Пётр и Ксения – 14 лет и шестилетняя Верочка. 

– Я всегда хотела иметь большую семью, 
у моих родителей трое детей, да и муж то-
же был не против, ведь дети – это счастье.  
К тому же у бабушки со стороны мамы пяте-
ро детей, у бабушки со стороны отца – ше-
стеро. На Руси всегда были большие семьи, 
так и должно быть, – говорит Александра 
Дуденкова, ведущий бухгалтер централизо-
ванной бухгалтерии учреждений культуры и 
спорта Починковского района.

Родители и дети всегда находят занятия по 
душе, поэтому грамот и благодарственных пи-
сем за участие в различных семейных конкур-
сах у них целая коллекция. Так, в 2022 году 
они заняли 1 место на областном конкурсе 
«Нижегородская семья».

– Двойняшки занимаются спортом: Ксю-
ша – волейболом, Петя – баскетболом, пери-

одически участвуют в региональных соревно-
ваниях. Старшая Валерия учится в музыкаль-
ном училище в Саранске, и ее уже приглашают 
выступать на концертах в качестве пианист-
ки. Младшая еще не определилась, но уж очень 
резвая, наверное, тоже пойдет в спорт! Дети 
пробуют себя везде понемножку, мы на них не 
давим, – рассказывает Александр.

Энергия в этой семье бьёт через край, и 
неудивительно, что именно их пригласили 
принять семейный огонь, часть которого те-
перь хранится в отделе ЗАГС, где все моло-
дожены Починковского района могут зажечь 
от его пламени собственный символический 
семейный очаг. А наши герои не останавли-
ваются на достигнутом и активно готовятся 
покорять новые высоты. 

У НИХ ЭТО СЕМЕЙНОЕ
Следующий вызов, который решили принять 

Дуденковы, – участие во всероссийском конкур-
се семей «У нас это семейное». И не прогада-
ли: успешно пройдя отборочные испытания и 
первый тур, наши герои прошли в полуфинал.

– Для участия в конкурсе нам сначала надо 
было сделать визитку, рассказать, как прово-
дим время, как живем, какие праздники отме-
чаем. Начали выполнять задания и втянулись, 
стало так интересно! – говорит Александра. 

Они придумали гимн и нарисовали герб 
семьи, где каждая деталь наполнена смыс-
лом и значением. Два белых голубя на лазур-
ном фоне в левом верхнем углу означают ис-
кренность, доверие, дружбу и согласие, при-
сущие каждому члену этой семьи. В правом 
верхнем углу изображен советский тяжело-
воз, который выведен на Починковском кон-
ном заводе. Он олицетворяет свободу и неза-
висимость. В левом нижнем углу изображены 
книга, глобус и ноты в лучах солнца. Солн-
це – символ света и тепла. Глобус – стремле-
ние к познанию этого мира. Ноты – музыка 
сердец. Дерево в правом нижнем углу симво-
лизирует жизнь и обновление. 

– Мы хотим, чтобы наша семья росла и ни-
когда не забывала про свои корни, и мы очень 
гордимся, что родились на починковской зем-
ле! – говорят Дуденковы.

Сейчас они готовятся к участию в полу-
финале, куда предстоит поехать представи-
телям трех поколений семьи. К счастью, ба-
бушки во всем поддерживают детей и внуков 
и положительно относятся ко всем их начи-
наниям. А пока семейство восполняет запа-
сы энергии в настоящем месте силы – своем 
доме, который построил Александр. Жена го-
ворит о нем с большим теплом и уважением: 

– Муж – мастер на все руки, дом сам по-
строил, все хозяйство на нем. Я потеряла па-
пу в раннем возрасте, свёкр тоже, к сожале-
нию, умер, вот и получается, что он – самый 
главный мужчина в семье – и мамам нашим 
помогает, и дом содержит. Все видео для 
конкурса мы снимали в своём уютном доме. 

ПО ЗОВУ СЕРДЦА
В родной дом всегда приятно возвращаться, 

особенно из семейных путешествий – с целым 
багажом хороших воспоминаний и впечатлений. 

– Мы любим поездки и стараемся по мере 
возможностей посещать интересные места 
и события, – говорит Александр, – любим му-
зыкальные фестивали; с палатками путеше-
ствуем, например, побывали в Карелии, а ког-
да ездили прошлым летом в Анапу, то отдох-
нули и на Черном, и на Азовском морях – нам 
все интересно! 

Два года назад у Дуденковых появилось 
еще одно необычное хобби. В свободное от 
работы время они помогают бойцам СВО: 
всей семьёй плетут маскировочные сети и ко-
стюмы для снайперов.

– Мы сразу решили помогать в меру сил и 
возможностей. В поселке есть организация 
«Тихий фронт», вместе с которой участву-
ем в сборе средств на текущие расходы сол-
датам. Плетём сети и изготовили несколько 
маскировочных костюмов – «лешего», «кики-
мору», «ворона». Дети относятся к этому с 
пониманием, и мы считаем, что воспитывать 
патриотизм нужно с юного возраста, – го-
ворят супруги. – А еще мечтаем всей нашей 
дружной семьей отправиться в большое се-
мейное путешествие!  
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СЕМЬЯ – ОГОНЬ!
Александр Дуденков трудится в 
Починковском филиале инженером (сменным) 
КС-1 «Уренгой–Ужгород». В 2001 году ему 
посчастливилось встретить на жизненном 
пути Александру, с которой они зажгли 
семейный очаг и теперь растят четверых 
детей. Недавно Дуденковы вышли в 
полуфинал всероссийского конкурса семей и 
приняли участие в эстафете семейного огня.

Три поколения семьи Дуденковых

ЯБЛОКИ ОТ ЯБЛОНИ
Слесарь-сантехник 6 разряда Чебоксарского ЛПУМГ Сергей Фомин о восьми детях не мечтал, 
но всегда знал, что не один и не два ребенка будет: «А как иначе? Я сам – один из восьми 
детей у родителей». Принято считать, что многодетные семьи – случай выдающийся, но для 
Сергея и его жены Светланы – это норма. Так, в семье Фоминых появились четыре мальчика  
и четыре девочки (от 5 до 22 лет): Георгий, Петр, Мария, Светлана, София, Павел, Анастасия  
и Гурий. О них и пойдет речь. 

ВСЕ ДЕТИ ОЧЕНЬ РАЗНЫЕ! 
– И увлечения у каждого свои, и характе-

ры. Мы, как родители, интуитивно чувствуем 
уникальность каждого ребенка, и это позволя-
ет направлять их, давать ценные советы, по-
могать в принятии жизненных решений. Но 
важно сначала понять, чего хочет сам ребенок, 
к чему у него лежит душа, а потом уже ори-
ентировать на какое-то направление. Напри-
мер, старший сын сразу не мог определить-
ся с будущей профессией, окончил училище, 
потом сказал: «Пойду работать», а через год 
заявил: «Нет, все мои сверстники учатся, и я 
хочу». В результате он сейчас получает про-
фессию ветеринара в аграрном университете. 
Со вторым ребенком не так было: профессию 
мы вместе выбирали, поняли, что сейчас хо-
рошее время получить высшее военное об-
разование. А у Пети и выправка, и физпод-
готовка, и характер. Сдал экзамены, прошел 
конкурс в Михайловскую военную артилле-
рийскую академию в Санкт-Петербурге и на 
9 лет подписал контракт. Я сам его отвез и на 
присягу съездил, и на поступление. У нас в 
деревне работа-то есть, но вот зарплаты не-
большие. А у него, может, сложится там, бу-
дет много зарабатывать. Вот уже второй год 
живет вдалеке от нас. Остальные – все здесь, 
в одном доме – в деревне Курмыши Чебоксар-
ского района Чувашской Республики.

ТРУДОЛЮБИЕ – ОСНОВА ВСЕГО
– У нас всегда шумно! Каждому с раннего 

детства мы прививаем трудолюбие. Есть земля:  

там надо полоть, поливать, скотину кормить, 
доить. Между собой дети очень дружные.  
У каждого свои дела, занятия, расписание, но 
утром и вечером мы все дома. На праздники 
стол накрываем: девочки парят, варят, я торт 
приношу. Но чаще всего вместе собираемся за 
каким-то занятием, например, чтобы животных 
накормить или сделать уборку в доме. Cтаршие 
всегда присматривают за младшими. Дел хва-
тает! После того как все уроки сделают, дети 
обычно включают мультики или фильмы, са-
дятся и вместе смотрят. Иногда просто игра-
ют, балуются – без этого тоже нельзя.

БАЛАНС В ВОСПИТАНИИ
– Когда первый ребенок рождается, ты еще 

не понимаешь, не осознаешь, что ты роди-
тель. Поэтому вполне возможно, что первым 
детям ты столько любви дать еще не можешь. 
А чем старше становишься сам, тем больше у 
тебя терпения, опыта и тем больше тепла мо-
жешь отдавать детям, поэтому младшим боль-
ше любви и достается. Но появляется опас-
ность – нельзя палку перегибать, чтобы млад-
шие дети эгоистами не выросли. Приходится 
балансировать.

С ДЕВОЧКАМИ ВСЁ ПО-ДРУГОМУ
– Подходы в воспитании девочек и маль-

чиков, естественно, разные. К мальчикам по-
строже – там разговор абсолютно другой.  
А с девочками недопустимы те формы, что к 
мальчикам применяются. Когда в семье поя-
вилась первая дочка, у нас уже было два сына. 

Сразу понял, что девочки более капризные – 
приходится иногда идти у них на поводу.  
В этом году старшая Мария уже заканчивает 
школу, но она всегда в себе, интроверт, у нее 
большой талант к музыке – играет на пиани-
но. Вторая дочь любит возиться с животны-
ми. Когда она была маленькая, ее любимыми 
игрушками были лошадки. Потом подросла, 
и я купил ей жеребенка. Она за ним ухажива-
ет уже пятый год, отлично держится в седле.  
А младшие девочки любят больше всего наря-
жаться, украшать себя. Как у нас в Чувашии 
говорят – майрушки (иронично модницы. – 
Прим.) Про учебу думают меньше.

У КАЖДОГО СВОЙ ПУТЬ
– Зачастую планировать что-либо загодя не 

получается. Жизнь сама открывает возможно-
сти, дает подсказки, и важно их не проглядеть, 
не упустить. Вообще, по моим наблюдениям, де-
тям сейчас тяжело самостоятельно разобрать-
ся, кем они хотят стать в будущем. Младшему  

сыну Гурию пять лет. Он очень коммуника-
бельный! Всем нравится, со всеми легко схо-
дится. Пашка, средний сын, не такой, он более 
скромный. Учится в младшей школе, отлично 
играет в шахматы, уже даже меня обыгрывает!  
Несмотря на то что дома я практически не бы-
ваю: утром уехал – вечером спать приехал, по-
стоянно где-то подрабатываю – одной зарплаты 
на такую большую семью не хватает, с детьми 
всегда нахожу время для общения.

ДЕТИ КАК ГУБКИ
– У меня всегда перед глазами был при-

мер родителей, и, видимо, это стало для ме-
ня неким лекалом. Как говорят: на яблоне 
яблоки растут – апельсины же не растут. Вот 
и продолжаем традиции. И для своих детей, 
хочешь – не хочешь, будешь примером. Они 
ведь как губки, все впитывают: и манеры по-
ведения, и повадки. Я стремлюсь, чтобы они 
выросли искренними и человеколюбивыми. 
Это и есть наши семейные ценности!  

Семья Фоминых



– Алексей, расскажите, как вы познакоми-
лись с женой?

– У нас прекрасная семья! Думаю, это тот 
редкий случай, когда два человека нашли друг 
друга: схожее чувство юмора, интересы, нам 
никогда не бывает скучно вместе. Наш тан-
дем сложился в 2006 году в детском оздорови-
тельном лагере «Колокольчик» Омутнинского 
района Кировской области, где мы работали 
вожатыми в одном отряде. Я сразу понял, что 
надо за этого человека держаться. Все четко: 
дисциплина железная, дети на месте, все по-
считано, как в аптеке. Я был по творческим 
делам: что-то придумать, в конкурсах поуча-
ствовать, сочинить кричалки, песни – это на 
мне, а дисциплина и организация – на Ана-
стасии. Вот по этой схеме мы с тех пор и жи-
вем, ничего не поменялось. Моя жена – очень 
скромный человек и при этом самый ответ-
ственный из тех, кого я встречал в жизни.  
Я себе меньше доверяю, чем ей. Она локо-
мотив в семье, если что-то сказала – обяза-
тельно сделает.

– У вас четверо детей, это серьезная на-
грузка и ответственность. Вы всегда хоте-
ли большую семью, планировали много детей?

– Да, конечно, мы с женой всегда хотели 
детей, но поначалу были молодыми и глупы-
ми, ждали, когда деньги накопим, обзаве-
демся жильем, а в 29 лет пришло осозна-
ние, что теряем время. Поэтому в 2012 го-
ду у нас появилась первая дочка – Софья, и 
мы сразу как-то стали серьезнее, приобрели 
комнату в общежитии – первое наше жилье. 
Потом, когда через два года вторая дочь бы-
ла на подходе, взяли квартиру в ипотеку и 
переехали. Дочка подрастала, и нам стало 
скучновато – решили «сходить» за третьим 
ребенком. Потом ввязались в новую ипоте-
ку, взяли большой дом, а когда переехали, 
поняли, что у нас еще комната свободная 
остается. Значит, надо еще детей, и лучше 
мальчишку, но в лотерею с роддомом ре-
шили больше не играть. Трех девчонок до-
статочно. Поэтому подумали: раз у нас есть 
возможность, то надо помочь ребенку, по-
павшему в трудную жизненную ситуацию. 

Вот и взяли под опеку мальчика, и теперь у 
нас четверо детей.

– Расскажите о детях, сколько им лет, 
чем интересуются?

– Даниле 17 лет, и он учится в 10 классе. 
Очень хороший мальчишка – занимается ги-
ревым спортом, участвует в соревнованиях и 
показывает неплохие результаты, очень со-
средоточен на учебе, ездил в экологический 
лагерь «Газпрома» и участвовал в экологи-
ческих мероприятиях от Фонда им. Вернад-
ского в Сочи.

Софье 11 лет, она вот уже четыре года за-
нимается брейк-дансом, имеет второй спор-
тивный разряд в данной дисциплине, а недав-
но на соревнованиях ПФО в Казани заняла  
5 место. Она большая молодец!

Марусе девять, и она мечтает стать космо-
навтом, а пока занимается в музыкальной шко-
ле и ходит в Кванториум, где изучает техни-
ку, программирование, ей интересны все но-
вые технологии.

Самой младшей Веронике четыре годи-
ка. Она очень музыкальный ребенок, ду-
маю, в скором времени составит конкурен-
цию старшей дочке в брейкинге и наверня-
ка не раз порадует всех выступлениями на  
фестивале-конкурсе «Светлячок», ведь она 
очень неплохо поёт!

– Как вы решились взять под опеку  
ребенка?

– Жена однажды спросила: «Ты не про-
тив?», а я не возражал. Но это решение не 
было спонтанным, мы все хорошо обдумали 
и взвесили. Эта идея не просто так нам при-
шла в голову. Когда жили в квартире, прямо 
под окнами был детский дом. Честно вам ска-
жу, детям там не место. Какие прекрасные ус-
ловия ни были бы в детских домах, а они там 
сейчас с точки зрения материального обеспе-
чения хорошие, но у детей нет самого глав-
ного – индивидуального внимания, любви и 
заботы, чтобы вырасти хорошими людьми. 

– А как вы поняли, что этот ребенок ваш?
– Знаете, принятие под опеку – процесс  

довольно длительный. Там и документы надо  
собирать и на курсы ходить, а они длятся 

около полугода, т.е. от момента принятия ре-
шения до того, как ребенок попадет к вам, 
пройдет год с небольшим. Мы изучали базу 
данных детей, где у каждого есть свой про-
филь, размещено фото, представлены увле-
чения ребенка. Может, со стороны это вы-
глядит ужасно, будто люди, как в магазине, 
детей выбирают, но на самом деле это не 
так. Тем более у нас уже были дети в семье, 
и мы не могли взять ребенка, не зная его ха-
рактера, привычек, наклонностей. Ведь все 
люди разные: со своими особенностями, 
увлечениями и жизненными ценностями.  
Поэтому старалась найти ребенка, который 
вольется в нашу семью. 

Мы с женой твердо убеждены, что если 
есть возможность помочь хотя бы одному ма-
ленькому человечку, то надо это обязатель-
но сделать. 

– Как нового члена семьи приняли девочки?
– Младшая дочка Данилу воспринимает 

как брата, для старших девчонок он друг, то-
варищ и опора. Он очень хороший парень – 
спокойный, целеустремленный. Я уверен, что 
у него все в жизни получится. Конечно, как 
и в любой семье, у нас бывают проблемы, 
но я еще не забыл, как сам был подростком. 

Да что говорить: до меня в те годы ему еще,  
слава Богу, далеко!

– Что вы посоветуете тем семьям, кото-
рые думают усыновить ребенка? 

– Если вы решились на этот шаг, то глав-
ное – не торопиться и все обдумать. Внима-
тельно читайте школьную характеристику и 
обязательно пообщайтесь с ребенком до то-
го, как примите окончательное решение. Но 
ни в коем случае нельзя давать ему ложных 
надежд! Мы видели, что некоторые берут де-
тей пообщаться на неделю, месяц – погулять, 
поиграть, а потом возвращают. Я не говорю, 
что не нужно брать детей и знакомиться с 
ними – нужно, но в разумных пределах. Нам 
было достаточно двух встреч: мы приехали в 
детский дом и познакомились, потом пригла-
сили Данилу к нам в гости. И знаете, в этом 
случае важно не водить ребенка по кафе, ка-
руселям, аквапаркам: так ведь не будет каж-
дый день. Просто проведите с ребенком вечер 
дома, пообщайтесь, приготовьте что-то вме-
сте, попросите его помочь и посмотрите, бу-
дет ли он вам помогать, ведь от этого очень 
многое зависит. Если ребенок вам помогает, 
значит, он идет вам навстречу, и, скорее все-
го, у вас всё получится!  

Знакомьтесь – семья Онищук: мама Юлия, старший специ-
алист по кадрам Учебно-производственного центра, папа  
Кирилл – тренер хоккейной команды «ОНИКС» (Онищук  
Кирилл Сергеевич) и трое детей – Владислава, 14 лет,  
Артем, 8 лет, Даша, 4 годика.

История их семьи началась со студенческой скамьи в Арза-
масском педагогическом университете, где Юлия и Кирилл по-
стигали мастерство преподавания. «Девушка, вы верите в лю-
бовь с первого взгляда?» – услышала Юлия от незнакомого мо-
лодого человека. И, видимо, ответила «да», раз с тех пор они не 
расстаются уже 19 лет. За эти годы их семья выросла и окрепла. 

– К статусу многодетных мы не стремились, но уже в 
браке поняли, что большая семья – это здорово, дети дела-
ют нас счастливыми, – говорит Юлия.

К воспитанию детей в семье подходят серьезно и уделя-
ют большое внимание не только их интеллектуальному, но 
и физическому развитию. Кирилл – хоккеист и тренер, по-
этому, когда в семье первой родилась дочка Владислава, па-
па не сомневался и в 4,5 года начал знакомить ее с хоккеем. 
С 2018 по 2022 год Владислава была в составе детской жен-
ской хоккейной команды «СКИФ», потом «Торпедо», высту-
пала за сборную Нижегородской области. В 2021 году в соста-
ве команды она завоевала 1 место на всероссийских финаль-
ных соревнованиях юных хоккеистов «Золотая шайба» имени  
А.В. Тарасова (девушки 2009–2010 годов рождения). В 2022 го-
ду на аналогичных соревнованиях Владислава поднялась 
на вторую ступень пьедестала среди команд девушек 2008–

2009 годов рождения. За эти достижения Влада награжде-
на дипломами Министерства спорта Российской Федерации. 
В 2022 году хоккеистка получила первый взрослый разряд. 

Конечно, совмещать учебу в старших классах и ежеднев-
ные тренировки, поездки на соревнования два раза в неделю, 
сборы очень сложно. Старшей дочери пришлось делать слож-
ный выбор – остаться в спорте, поступить в школу олимпий-
ского резерва и переехать в Нижний Новгород или сосредо-
точиться на учебе и жить дома – в Арзамасе. Влада выбра-
ла второй вариант.

Примеру сестры последовал средний брат. Артем занима-
ется хоккеем с 5 лет. С 2022 года он отстаивает честь Арза-
маса в составе команды «Звездный». Пока у ребят еще не так 
много побед, но родители уверены – все впереди! Сейчас ему 
легко удается совмещать тренировки и учебу. Артем учится 
в первом классе и все успевает: кроме хоккея, он еще зани-
мается баскетболом.

Младшая дочь Даша не отстает от сестры и брата. Спорт 
ей также близок, правда, хоккей она любит только в качестве 
болельщика, а сама предпочитает художественную гимна-
стику и танцы.

– В воспитании детей стараемся придерживаться про-
стых правил: быть для них примером во всем, уважать их 
мнение, но обозначать четкие границы, а самое главное, лю-
бить и слушать своих детей. Мы считаем, что счастливая 
семья – это семья, где царят любовь, внимание, терпение 
и взаимоуважение, а в счастливой многодетной семье без  
взаимопомощи и понимания – никуда, – говорит Юлия.

У семьи Онищук есть свои традиции. Все вместе они бо-
леют за детскую хоккейную команду, которую тренирует па-
па Кирилл, а лучший отдых для них – выезды на природу. 

– Каждый год в начале июля мы вместе с самыми близки-
ми родственниками уезжаем в лес на несколько дней. Красо-

та окружающей природы, чистота воздуха позволяют от-
дохнуть и физически, и морально. Совместный отдых способ-
ствует укреплению доверия между нами и нашими детьми, 
играет важную роль в воспитании и становлении личности, – 
делится Юлия Онищук.  

ГОД СЕМЬИ 7

Дрим-тим семьи Онищук

МЫ – ОДНА КОМАНДА
Чем будут увлечены дети, если их папа – тренер хоккейной 
команды, названной его именем? Конечно, хоккеем!

ВЗВЕШЕННЫЕ РЕШЕНИЯ
Алексей Никулин, председатель первичной профсоюзной организации Управления 
технологического транспорта и специальной техники, а еще любящий муж  
и заботливый отец. У них с женой Анастасией четверо детей. Причем старший  
сын стал частью семьи Никулиных, когда мальчику было уже 14 лет. 

Никулины вместе дома
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Мнение: «Лучше не торопиться с заму-
жеством. Надо присмотреться к избранни-
ку, повстречаться, пожить вместе, встать 
на ноги»

– Мы с супругой Оксаной поженились, ког-
да нам было по 19 лет. Мы и дружили недол-
го – около полугода. Считаем, что если затя-
гивать со свадьбой, то можно глупостей наде-
лать. Долгая дружба может привести к тому, 
что человек тебе просто надоест. Появляют-
ся сомнения. Если есть чувства и желание, то 
надо оформлять брак. Все, конечно, зависит 
от избранника и от его намерений: просто пе-
чать в паспорте поставить или создать семью 
и быть за нее ответственным. 

Мнение: «Дети, воспитанные в много-
детных семьях, сами тоже создают боль-
шие семьи»

– У старшей дочери Анастасии уже двое 
сыновей. В прошлом году женился сын Дми-
трий, а за ним, через полгода, и следующая 
дочка Екатерина вышла замуж. Мы не настаи-
ваем, чтобы их семьи тоже были многодетны-
ми. Мы и сами, когда поженились, планирова-
ли, как в нормальной советской семье, создать 
ячейку общества с двумя детьми. Хочется для 
детей в первую очередь счастья, любви – без 
этого не может существовать семья.

Мнение: «Все многодетные семьи несо-
стоятельные и неблагополучные»

– Сложно было решиться на рождение 
третьего ребенка. Мы долго обдумывали, но 
в итоге приняли решение и отбросили в сто-

рону все страхи и сомнения. Как будто раз-
рушили какой-то барьер в голове. Считалось, 
что многодетные семьи неблагополучные.  
А на самом деле это не так. Мы ведь много 
общаемся с другими большими семьями, и я 
ни разу не встречал каких-то непорядочных 
или ущербных людей. Сейчас ситуация, к сча-
стью, меняется. Семьи с тремя детьми – это 
уже обыденно. Стереотип ломается. Конечно, 
в нашей жизни есть свои трудности. Но мне 
кажется, чем больше семья, тем она дружнее. 

Мнение: «В многодетных семьях дети 
самостоятельнее»

– Дети очень много общаются между со-
бой. И многие проблемы решают на этом 
уровне. А уже если справиться не могут, то 
идут за помощью к родителям. Конкуренции 
среди них нет. Старшие всегда стараются по-
мочь младшим – разгружают маму и папу.

Мнение: «Большой семье нужен боль-
шой дом»

– Мы с супругой в прошлом городские жи-
тели – 33 года прожили в городе Чебоксары и 
понятия не имели о трудностях деревенской 
жизни. После рождения третьего ребёнка при-
няли решение о переезде в сельскую мест-
ность. Многие нас не понимали, осуждали, 
отговаривали: имея всё для жизни (кварти-
ру, дачу, гараж), продать всё и решиться на 
такой шаг. Но мы подсознательно понимали, 
что многодетной семье проще жить в частном 
доме со своим огородом. У каждого из детей 
есть свои обязанности: дочери постарше по-
могают с приготовлением еды, младшие – с 
уборкой большого дома, сын и баню затопит, 
и в сарае уберётся, и дорожки зимой почистит. 
Работы хватает всем, времени на всякие глу-
пости не остается. И дети от этого становятся 
трудолюбивее, более ответственные.

Мнение: «Проводить время с детьми – 
всегда сплошное удовольствие» 

– Буквально вчера вечером пошли с супру-
гой на прогулку, взяли младшую дочь Олю, 
ей почти 7 лет. Обычно мы во время прогулок 
общаемся между собой, а в этот раз не уда-
лось – дочь нас так «затрещала». Я несколь-
ко раз хотел было сказать: «Подожди, дай мы 
с матерью свои вопросы обговорим», а потом 
останавливал себя, ведь нельзя отстранять ре-
бенка, надо дать ему выговориться. И можно 

даже устать от этой болтовни, но потом воз-
вращаешься домой и понимаешь: это и есть 
радостные минуты семейного счастья!

Мнение: «Мужчина и женщина пере-
стают проводить время вдвоем, когда  
появляются дети» 

– Проводить время вдвоем необходимо! Тут 
нам в помощь бабушки и дедушки. Мы с су-
пругой даже в отпуск вдвоем ездим. Напри-
мер, недавно по путевке отдыхали в Ессенту-
ках. Это был отпуск, который дал нам силы в 
дальнейшем, в том числе для воспитания детей. 
Домашние проблемы заедают, не всегда полу-
чается вырваться, но делать это необходимо!

Мнение: «Всех детей любишь одина-
ково» 

– Честно скажу, отцовская любовь про-
является только с третьим и последующи-
ми детьми. Как получается: первый ребенок 
рождается потому, что надо, – семью создали, 
все ждут первенца. Второй ребенок – плано-
вый: вроде как дочь есть, теперь надо и сына.  
А третий ребенок – это от любви. Тут перелом 
происходит: во взглядах, в мыслях, в целом – 
в образе семьи. По-другому всё осмысляешь 
и чувствуешь. И еще могу сказать то, что го-
ворить непринято, но я своих дочерей люблю, 
наверно, больше, чем сыновей. 

Мнение: «Внуки – вторые дети – с ними 
проводишь еще больше времени» 

– У нас младшая дочь – ровесница перво-
му внуку. Большого участия в воспитании 
внуков нам не удается принимать – в основ-
ном своими детьми занимаемся, но стараем-
ся и со следующим поколением сохранять 
близкий контакт, по крайней мере, по воз-
можности откликаться на просьбы дочери 
посидеть с внуками. Младшие дети занима-
ются пением, музыкой, ходят в клуб «Газо-
вик», принимают активное участие в конкур-
сах, фестивалях, концертах. Они творческие. 
А внуки пошли больше в спорт. Поэтому со-
вместных увлечений у них нет. Но они лю-
бят играть вместе. Вообще, мы стараемся по-
чаще собираться всей семьёй, на дни рожде-
ния, на праздники, особенно христианские: 
Рождество, Пасху.

Мнение: «Главное – это любовь» 
– Главное в семье – любить свою вторую 

половину, всегда в чем-то уступать. Не быть 
наглецом, эгоистом. Игра в одни ворота бы-
стро напрягает и утомляет. Нельзя думать, 
что тебе все должны. Нужно уметь прощать 
друг друга, стараться угодить в мелочах и за-
ботиться о своих родных. 

*  Анастасия – 30 лет, Дмитрий – 24 года,  
Екатерина – 19 лет, Алексей – 15 лет,  
Варвара – 13 лет, Маруся – 10 лет,  
Ольга – 6 лет.
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ВОТ ЧТО Я ЛЮБЛЮ

ИСТОЧНИКИ ВДОХНОВЕНИЯ

Большая семья Красногоровых

ПУСТЬ ГОВОРЯТ
Создание семьи, планирование и рождение 
детей, их воспитание – вопросы непростые. 
Вокруг них существует множество 
стереотипов, которые в свою очередь 
рождают сомнения, заставляют людей 
испытывать тревогу, а иногда отказываться 
от важных судьбоносных поступков.  
Мы поговорили с Сергеем Красногоровым – 
механиком автоколонны № 10 и отцом 
семерых детей*. В ходе общения попробовали 
развенчать некоторые мифы или, наоборот, 
найти в личном опыте многодетной семьи 
подтверждения расхожим суждениям.


